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岛城人均期望寿命达81.16岁
青岛健康城市建设受肯定，已形成心脑血管急症30分钟救治圈

□半岛记者 徐军 李晓哲 报道
本报6月12日讯 医疗健康产业

的发展离不开医疗人才队伍的建设。
10日，在全球健康论坛大会“医疗人
才建设与健康中国战略”分论坛上，国
家卫健委科教司副司长张彩虹对我国
目前临床医师队伍所面临的“数量不
足、质量不高、结构不优”进行了解析，
并提出了解决方法。
张彩虹表示，目前我国的临床医

师队伍现状存在三个问题，即数量不
足、质量不高以及结构也不优。
张彩虹介绍，目前通用也是公用

的完整的临床医生培养体系是“5+3+
X+终身学习”。院校教育着重于基本
知识和教育的培养，毕业后规培和专
培教育着重的是临床能力，继续教育
着重的是知识更新。而在医疗人才的
培养上，中央财政和地方财政的投入
也在不断加大。“中央财政每人每年3
万块钱，累计投入300多个亿，还有地
方财政累计超过100个亿，投入之后
还是取得了一些成效。2014年以来累
计培训将近50万人。”
但不容忽视的是，在医学教育上

目前也存在供需矛盾。张彩虹表示，接
下来需要推动激励与培训协同改革，
推动有关部门提高临床医师的岗位吸
引力，特别是紧缺专业。“从数量的角
度来讲，我们一定要以需定招，以岗位
定招。从行业的角度出发，需要什么样
的人，就培养什么样的人，做到供需平
衡。”
张彩虹表示，从质量的角度，“我

们很可能会从入口把关，提高生源质
量，在本科医学类、中医学类的专业逐
步实现一本招生，同时严格控制高职
临床医学专业招生规模，我们要逐步
停止中职层次农村医学、中医学生专
业招生。”
张彩虹还提及，除了提高生源以

及学校教育的质量外，还要巩固落实
医学教育制度质量建设。“我们说质量
是生命线，所以我们要求中国医师协
会继续抓好培训基地和师资队伍建
设。师资队伍建设很重要，有什么样的
老师就会培养什么样的学生。很多基
地以前不是教学医院，教学能力方面
还有很多提升空间，这也是以后要加
强监管的地方。我们还会严格监管，将
来要从制度建设转到核心建设，提高
人才质量。”

博鳌亚洲论坛·全球健康论坛大会“健康融入所
有政策——— 健康城市”分论坛上，中国工程院院士刘
德培阐释了如何通过技术、通过智慧的方法来解决
健康城市建设中的问题。
他认为，首先硬件建设要考虑两方面：一方面，
对于新规划建设区域，设计要达到整体、高水平、满
足未来需求的智慧城市的条件后再动工。另一方面，
老城区在改造中，也需要花智慧去适应健康需求。软
件系统方面，则要把科学技术的新发展，包括现代科
学技术、现代医药的发展，融入城市健康的建设中。

论坛现场，刘德培院士还分享了几个比较有意
思的调研结果。例如温度骤降4℃，中风的病患会明
显增加。在现实中，遇到天气骤变或者停暖等情况，
中风发病率往往会上升。所以他认为，气候方面的因
素，都应融入健康预告中，这是建设健康城市的重要
方面。现在各种通讯设备里都能看到天气预报，而感
冒、腹泻、中风等疾病的易发提醒也可以通过这种形
式来服务居民。
此外，他还提到，建设健康城市，还要有健康的
人群，这需要在健康教育等方面进行努力。

□半岛记者 李晓哲 徐军 报道
本报6月12日讯 12日上午，博

鳌亚洲论坛·全球健康论坛大会“健康
融入所有政策——— 健康城市”分论坛
举行，探讨健康城市在政策制定等方
面如何推动，来自全球的专家、政要围
绕这一话题介绍不同城市的做法。
会上，青岛的健康城市建设引发

广泛关注。岛城历来高度重视健康事
业、卫生发展，2018年，青岛市人均期
望寿命达到了81 .16岁，孕产妇死亡率
是8 . 7/10万，婴儿死亡率是2 . 21‰，
这些指标均已达到发达国家水平。
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医疗人才质量
应从入口把关

■专家观点 健康提醒应像天气预报一样便捷
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